

C. Le libre-échange et l'indépendance et l'identité canadiennes

Les effets attendus du libre-échange sur l'identité et l'indépendance canadiennes ont été examinés sous deux angles. Premièrement, on a cherché à déterminer à quel point les Canadiens estiment que des mesures gouvernementales s'imposent pour protéger l'identité canadienne, et s'ils pensent que le libre-échange représente une menace pour cette identité. Par ailleurs, on a essayé d'évaluer les perceptions des répondants au sujet des effets de l'Accord de libre-échange sur l'aptitude du Canada à jouer un rôle indépendant sur la scène mondiale. Le Tableau 9 indique les résultats à ces deux questions, qui abordent dans des perspectives différentes les enjeux relatifs à l'indépendance et à l'identité du Canada.

Tableau 9

INDÉPENDANCE ET IDENTITÉ CANADIENNES

	JUIN 1987 %	AOUT 1987 %	OCTOBRE 1987 %
<u>1. IDENTITÉ</u>			
Nous ne devrions <u>pas</u> avoir le libre-échange parce que cela signifiera la fin de certaines mesures gouvernementales qui protègent l'identité du Canada et nous rendent différents des États-Unis	47	50	44
Nous devrions être assez confiants au sujet du traité de libre-échange parce que l'identité du Canada est maintenant assez forte pour ne plus avoir besoins d'autant de protection par des mesures gouvernementales	59	57	59
<u>2. INDÉPENDANCE</u>			
L'Accord de libre-échange ...			
va renforcer l'économie canadienne et lui permettra ainsi de continuer à jouer un rôle indépendant sur la scène mondiale	--	--	43
liera si fortement le Canada aux États-Unis que notre capacité de jouer un rôle indépendant sur la scène mondiale sera affaiblie	--	--	56